

まちづくりミーティングや校下・町会等説明会での主な意見と市の考え方

平成 28 年 8 月 18 日

金沢市環境局

1. 制度全般(目的・必要性など)

No.	ご意見の概要	市の考え方
1-1	有料化によって、ごみの減量・資源化が図れるのか？	<p>家庭ごみの有料化は、ごみの排出を抑制しようとする意欲や分別意識が今以上に高まり、ごみの減量や資源化を促進するための有効な手段の一つと考えています。</p> <p>既に制度を導入している自治体では、導入5年目において、ごみ量が平均で約 14%減少し、資源化率が約6%上昇しています。</p> <p>他の施策と合わせて有料化を導入することにより、より一層のごみの減量・資源化が図られ、将来の環境負荷の低減につながるものです。</p>
1-2	有料化を導入するのであれば、戸別収集を実施すべき。	<p>戸別収集を実施すると、年間約 20 億円かかっている収集費用が著しく増加することや狭い路地には収集車両が入れないなどの制約があり、物理的にも困難であることをご理解願います。</p>
1-3	市民に負担を強いることになる。	<p>ごみの減量効果があり、市民生活に過度な負担とならない水準で手数料を提案しています。</p> <p>これからも将来世代の経済的な負担を軽減するためにも、ごみの減量・資源化が必要であり、市民のご理解とご協力が得られるよう努めていきます。</p>
1-4	導入時期はいつ頃か？	<p>有料化制度の導入には、条例及び関連予算の議決が必要となります。</p> <p>現在は、町会等への説明を行っている段階で、導入時期は未定です。</p>
1-5	中核市や政令市より小さな市町村で導入が進んでいる理由は？大きな都市ほど導入しにくいのか？	<p>都市ごとにごみ処理の方法が異なり、一概に比較はできませんが、小さな市町村では施策がすみずみまで行き渡りやすく、有料化についても比較的導入しやすいと考えられます。</p> <p>ただし、京都市や千葉市など人口が 100 万人規模の都市でも市民説明会等を行いながら、有料化を導入しており、導入後は大きな混乱はなかったと聞いています。</p>

2. 有料化の対象・負担軽減措置

No.	ご意見の概要	市の考え方
2-1	新聞などの古紙は集団回収しているが、燃やすごみとして出されているものが多い。有料化以降はどうなるのか？	<p>古紙の集団回収は、地域コミュニティの醸成や子どもたちへの環境教育にもなることから、引き続き、地域の皆様のご協力をいただき、古紙の資源化促進を図っていきたいと考えています。</p> <p>集団回収の回数の少ない地域については、町会にも団体登録していただくよう働きかけています。</p> <p>なお、有料化制度の導入後は、指定袋に入っていない古紙は収集することができません。</p>
2-2	ごみステーションで指定袋と半透明の袋が混在するため、紙おむつなども指定袋で有料化の対象とし、別の援助を考えてほしい。	<p>紙おむつ等を使用する方は、赤ちゃんからご高齢の方まで、また、病気を患っている方もおり、対象者を特定するための手続きが煩雑で、公平な援助は難しいと考えています。</p> <p>なお、紙おむつなど隠したいものは、新聞紙やチラシなどで包み半透明袋に入れて排出してください。排出の際には、外側に「紙おむつ」と表示していただくようお願いしていきます。</p>
2-3	排泄管理支援用具は様々なものがあり、明確な基準を決めておくべきではないか？	<p>厚生労働省より、排泄管理支援用具が規定されており、それに準ずる予定です。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・ストーマ装具 (ストーマ用品、洗腸用具、人工肛門、人工膀胱) ・紙おむつ ・収尿器
2-4	庭木や草、家庭菜園からでるごみは有料化の対象か？	<p>本市では、地域緑化を推進しており、「剪定枝」、「落ち葉」、「草花」については、有料化の対象外(無料)とし、これまでと同様に半透明ごみ袋などで排出してください。</p> <p>なお、家庭菜園から出る野菜や果実などは生ごみ(燃やすごみ)であるため、有料化の対象となります。</p>
2-5	低所得世帯への負担の軽減は？	<p>将来世代の負担を軽減するためには、市民の皆様全員にごみの減量・資源化をお願いする必要があります。所得に応じた負担軽減措置を講じることは難しいと考えています。</p>

3. 不適正排出・不法投棄対策

No.	ご意見の概要	市の考え方
3-1	<p>ごみステーション管理の負担が増えるのではないかと？</p> <p>また、マナーを守らない違反ごみの対策は？</p> <p>特に夏場は衛生上の問題があるのではないかと？</p>	<p>職員がごみステーションを巡回し、分別指導とあわせて制度の周知に努めるとともに、ごみを間違っ て出した人に気づいてもらうため、これまでどおり違 反シールを貼り、ごみステーションに残して、注意喚 起や直接指導をしていきます。</p> <p>悪質な場合には、町会等と協議の上、開封調査 を行い、排出者への指導を徹底します。</p> <p>また、衛生上、問題がある場合には、無料のボラ ンティア清掃ごみ袋を活用し、町会の皆様に負担を かけないよう、市が責任を持って回収します。</p>
3-2	<p>不法投棄が増加するのではないかと？</p>	<p>有料化を導入した自治体では、啓発看板の増設、 監視パトロールの強化など不法投棄の未然防止対 策をとることにより、不法投棄の増加は見られませ ん。</p> <p>本市では、それらの対策に加え、警察や運送業 界などで構成される「不法投棄防止ネットワーク」と の連携を強化し、防止に向けて万全を期していきま す。</p>
3-3	<p>ごみステーションの設置基準に関わら ず、全てのアパート・マンションに対して ごみステーションの設置を義務付けてほ しい。</p>	<p>集合住宅のごみステーションについては、金沢市 共同住宅等の建築に関する指導要領に基づき、設 置指導を行っており、今後も管理者や不動産会社 などへ、ごみ出しマナーも含めて指導を徹底してい きたいと考えています。</p>

4. 指定ごみ袋の販売等

No.	ご意見の概要	市の考え方
4-1	<p>コンビニやスーパーが近くにない地域 もあるので、公民館や生協等でも指定ご み袋を買えるようにしてほしい。</p>	<p>身近な場所で指定ごみ袋を購入できるよう、広く販 売取扱店を募集します。</p> <p>なお、公民館連合会より販売できないとお断りを 受けましたが、導入が決まりましたら、地域の要望を 踏まえ、再度依頼します。</p>
4-2	<p>5種類もあるので、どのサイズの袋を 買えばいいのかわからない。</p>	<p>単身から大家族まで各世帯のごみ排出量に応じ てごみ袋を選択でき、少しでも小さい袋にしようとい う意識が働きやすいことから5種類としています。</p> <p>指定ごみ袋の大きさを把握していただくため、お 試し袋の配布を考えています。</p>
4-3	<p>家に残っているごみ袋が使いなく なるのか？</p>	<p>半透明ごみ袋については、「容器包装プラスチッ ク」や有料化の対象外である「剪定枝」、「落ち葉」、 「草花」などを出す際に、ご利用ください。</p>

5. 制度に対する理解の促進

No.	ご意見の概要	市の考え方
5-1	ごみ出しマナーの悪いアパート、マンションや学生、外国人等への周知を徹底してほしい。	<p>十分な周知期間(10ヶ月以上)を設けることとしています。</p> <p>ごみステーションの巡回指導を強化するとともに、アパート、マンションを管理する不動産業者を通じて制度の周知を図っていきます。</p> <p>また、大学での説明会の開催や外国語版パンフレットの作成・配布などにより、学生や外国人等への周知にも努めていきます。</p> <p>引き続き、全市域の町会等を対象とした説明会を実施していくとともに、DVDの作成、パンフレットの全戸配付、メディアの活用なども併せて行っていきます。</p>
5-2	事業所や他の地域からごみを持ち込まないように周知してほしい。	<p>有料化制度の導入にあわせ、事業系ごみの手数料改定を予定しており、その説明の際に商工会議所や業界団体等に対し、ごみステーションに持ち込まないように周知していきます。</p> <p>また、他の地域からの持ち込みについては、排出者への指導を徹底していきます。</p>

6. 手数料の使途

No.	ご意見の概要	市の考え方
6-1	手数料収入の見込額と主な使途を明確にしてほしい。	<p>手数料収入は、約4億円を想定しており、指定ごみ袋の製造や流通等に約2億円、残りの約2億円を町会防犯灯のLED化や、町会等が行う環境活動への支援強化策などに活用したいと考えています。</p> <p>なお、使途や収支状況については、毎年、公表し、透明性を確保していきます。</p>